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好人當賊辦

一則謠言的誕生
某日飯局席間，有
朋友興沖沖給大家科

普「最新互聯網動態」：「馬化騰真
是有眼光、有勇氣呀！微信譽滿全球
不說，他開的『共享醫院』也在杭州
開業了！就在杭州大廈501城市生活
廣場，下面購物，上面看病。下面逛
完普通商場後，再溜達到上面接着逛
『醫療商場』。共享經濟又一里程
碑，人民看病難、看病貴問題有望得
到解決……」同桌們不少都跟着激動
莫名，歡欣鼓舞，但小狸卻總覺得哪
裡怪怪的……「小馬哥」率先在杭州
開共享醫院？那不是踩了「馬爸爸」
的地盤？需要去樓上看病的人還會有
心情去樓下逛商場嗎？共享經濟的重
要特點是只搭平台不提供商品，而這
實打實地十好幾層樓的硬件投入是怎
麼個意思？處於黃金地段的這個所謂
「醫療商場」，價格如何？真能解決
老百姓看病難、看病貴的問題嗎？
帶着一肚子狐疑，飯局散後，小狸第一
時間上網猛搜，一搜不要緊，滿屏都是
「大顛覆！共享醫院來了！」「共享醫院
來了！馬化騰宣佈企鵝醫院正式開業！」
「首家『共享醫院』獲批，馬化騰入
局，邊逛街邊看病的醫院你見過
嗎？」看標題的話，會覺得席間朋
友的慷慨激昂真心沒毛病，但點開細
看，就發現事情根本是另外一副樣子。
首先，杭州的所謂「共享醫院」和

馬化騰沒有半毛錢關係，網傳——注
意是網傳馬化騰開的是叫企鵝醫院。
在此引入第二條爆款新聞，叫做「中
國雙馬打造『共享醫院』」，這則新聞於
9月19日在網絡自媒體上井噴，內容
為「當天，馬雲在杭州開醫院，馬化
騰在成都開醫院」，並極力營造翻身
農奴把歌唱的語言氛圍，包括「銀行不改
變，我們就改變銀行；醫院不改變，

我們再改變醫院！」「如今，難過的
將是傳統醫院！」文中更配有馬雲在
門診樓前微笑的照片，以及「企鵝醫
生」——注意是「醫生」的室內圖
片。至此，杭州的醫院似乎有主兒
了——馬爸爸，嗯，這個看上去的確
比小馬哥更符合邏輯。甚至有報道還
給醫院起了名字叫「阿里共享醫院」。
然而，井噴當天晚些時候，騰訊的

「企鵝醫生」大V就發表了嚴正聲明：
「企鵝醫生是一家互聯網+實體醫療
併線發展的健康服務科技公司，是由
騰訊、基匯資本、紅杉資本中國基金
和醫聯共同投資的獨立法人，與馬化
騰先生個人行為無關。企鵝醫生並沒有
開設網傳的所謂醫院，而是綜合門診
執照。」另一邊廂，阿里巴巴集團負
責媒體對接的人員也對記者確認，網絡
熱炒的共享醫院是假消息，馬雲那張
照片確係PS。至此，杭州的這家「共
享醫院」被證明和二馬均沒關係。
其次的一個真實情況是，這家所謂

的「共享醫院」並不能滿足人民群眾
關於「終於不用再到醫院排隊了，醫
療費用又要便宜了，藥品價格又要下
降了，傳統醫院將要被革命了！」的
最終幻想。因為有記者實地考察後發
現，這間「醫院商場」走的完全是高
端私家路線，比如僅預約費就高達
800元。老百姓們可以洗洗睡了。
最後一個真相是，就如前文所說，

共享經濟的標準模式是整合社會閒散
資源對接海量用戶，其重要特點是只
搭平台不提供商品。而杭州這家「醫
院商場」的模式是以杭州全程健康醫
療門診部暨邵逸夫國際醫療中心提供
醫技、科室、藥房、手術室等服務共
享給其他想「拎包入駐」的優質診所
和醫生創業者，說白了，是「租
賃」，而非「共享」。
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為簡化討論，先集
中講預防男人強姦非

禮婦孺。這應要雙管齊下。
一是教育潛在受害人保護自己，這
也包括小孩的家長要有安全意識；二
是教育潛在犯罪者，灌輸正面而合理
的性觀念，這也包括學會尊重身邊所
有人的權益。這都是「性教育」的問
題，至於法律方面，還有另外一個大
戰場。「性教育哲學」，可以分為「性
放縱」（Sexual Indulgence）和「性
節制」（Sexual Abstinence）兩大
派。簡而言之，「性放縱派」鼓吹多
元性關係，降低「最低合法性交年
齡」（Age of Consent，又譯作「法
律承諾年齡」），提倡兒童享受性愛
的權利，無限制的婚前性行為和婚外
性行為（即通姦）等。「性節制派」
則擁護一夫一妻制，建議青少年完全
拒絕或至少延緩婚前性行為等等。
前文提及的「木乃伊」和「選美蕩

女」顯然屬於「性放縱派」，男的身
體力行、背妻通姦，又經常公開用語
言「性騷擾」年輕女性；女的則勇於
參加性放縱的討論，語言粗鄙不文。
女運動員聲稱被害之後，傳媒還有
報道其他婦女被性侵犯的經歷，有人
是醉酒後被迷姦。然後鐵筆一揮，卻
去責備警方和法庭對受害人不體恤。
包括錄取口供時沒照顧報案人的感
受，以及法庭不肯安排如視像作供之
類，迫使報案人要面對被告的眼神和
辯方當眾刁難，包括細緻查詢受害人
的性生活細節等等。這些說法有其道
理，不過法律面前人人平等，我們只
可以檢討執法和司法部門的操作守則。
不過，筆者不得不提前保安局局長
黎棟國先生的遭遇，他在任內曾經公
開勸告時下年輕女性，不要輕易在外

出消遣時喝酒喝得爛醉如泥。那原本
是一個成年人對年輕女士的善意忠
告，結果被「性放縱派」及其支持者
群起攻擊，當中還有在大學教書的反
對派女性立法會議員呢！實情是誰對
誰錯？看看有幾許女士在跟豬朋狗友
去牛飲而不省人事之後，是怎樣給豬
朋狗友「棄如敝屣」，任由你給外面
的壞男人「檢屍」成為洩慾工具？
這些愚昧而不懂得保護自己的「傻

女」，沒有先結識到可靠的朋友、又
不帶同父兄，便去放浪買醉，是不是
正正給黎局長「一語中的」？「女性
主義者」一方面為姊妹爭取「性
權」，另一方面又將姊妹推向虎口狼
吻，真是精神分裂。
現時香港的常規性教育算是「性放

縱派」佔盡上風！有醫生鼓吹將現行
「合法性交年齡」由十六歲，降至女
童初經的年紀，現在一般是十二、三
歲。如果成事，成年男人可以放心去
勾引身心都未成熟的小女孩！說什麼
支持婦女公開過去被「性侵犯」？台
灣女作家林奕含（一九九一至二零一
七）自殺是一樁血淋淋的先例，她在
滿十八周歲後，疑似自願與老師發生
婚前性行為（在男方是婚外性行
為）。從道德講，可以當成老師「誘
姦」學生；在法律講，是你情我願。
還有年前《中大學生報》公然講家

庭中亂倫，都有煽風點火的作用。須
知男人「性侵犯」女童，包括強姦、
迫姦和誘姦，為數不少是父親傷害女
兒！包括生父和繼父。我們批評大學
生宣淫，還給「性放縱派」說成是
「中年道德佬欺負小孩」，與黎局長
同樣被「好人當賊辦」了！這就是今
天香港社會的妖氛邪氣所在！

（《誰在宣淫？》之二）

翻開今天某報的副刊，卻有三篇文章都可
以引起我昔年的回憶。一篇是描寫著名影星

柯德莉夏萍；一篇是描述加拿大多倫多的「斑駁的路面」；
再一篇是瞻仰倫敦馬克思墓的記述。這些人和事，都是我們
這一代人，或可說是我個人的經歷中可記的幾個片斷。
柯德莉夏萍，年輕的可能不大了了，她是我們這一代人的

偶像。她的清新的臉龐，純熟的演技，曾迷倒我們那一代
人。可惜她已逝世二十多年了，青年人恐怕連她的名字都沒
有聽過。不過她息影之後，做了不少慈善事業，訪問貧苦地
區，去非洲的埃塞俄比亞，積極幫助拉美和非洲的貧苦兒
童，並因此獲得了奧斯卡人道獎。一九九三年逝世，終年不
過六十四歲。
柯德莉夏萍不是艷麗型的明星，她不是瑪麗蓮夢露那一類

以惹火性感取勝。但她的清新的形象在當年獨樹一幟，至今
仍令老影迷留下深刻印象。我們這一代的老影迷，夏萍和夢
露可說是兩位十分有代表性的影星。不過，時代變遷，年輕
的影迷也許不太知道這兩位當年紅極一時的女演員了。夏萍
如果在世，也已年逾九十，不能有當年迷人的光彩了。
夏萍黃昏的愛情，寄託在當年又剛剛喪偶的荷蘭演員沃德

斯身上。沃德斯比她小七歲，晚年的姊弟戀，大概也不會有
多少浪漫的情調，只是希望有一份「靜美如秋葉的相守」。
我們不知道他們退休後的生活如何打發，只聽夏萍說︰「物
質愈多的時候，我想要的卻愈少，許多人想登陸月球，我卻
想多看看樹。」
馬克思墓，在我第一次旅遊倫敦時，就曾去瞻仰過。墓地

在倫敦海格特公墓之內，以馬克思名氣之大，如果其他社會
主義國家，陵園不知會建得多大。現在這個墓穴，還是英國
共產黨在一九五六年籌款改建的。
多倫多已多年不再重遊。早年遊該地路面並不「斑駁」，

也許他們市政經費短絀，今天才會出現「斑駁的路面」。

三則新聞的回憶

在智能電話和社交
媒體發達的今天，人

的朋友愈來愈多，但就愈來愈不願面
對人群，人心充滿矛盾。
香港經濟發展，服務性行業佔了百
分之九十七，是個極高的比例。近期
本港零售市道好轉，據報道零售業按
年升四個百分點，近兩成僱主有意在
未來三個月增聘人手，可是零售業長
期面對請人難的情況。
有人力資源公司表示，年輕人找工的
不少，但求職的九十後很多都抗拒從
事與人溝通的工作，寧可選擇不用面
對客人、前景較差的後勤職位，如輸
入資料和包裝等。
這些九十後都是玩社交媒體長大
的，他們在虛擬世界的朋友可能高達
數百至上千，遠超於個人認識的同學
和透過現實社交認識的朋友，有這樣
龐大友朋，可見他們都慷慨地接受交
友邀請，不去理會對方的背景和邀交
目的。常見一些中學生有幾百位網上

社交朋友，又愛隨意把自己的近照、
個人資訊、手機號碼都放到網上，毫
無戒心地公開私隱，也真替他們擔心
會遇上不懷好意的人。
網友愈多，愈不願意或不覺得有需

要外出會朋友，因足不出戶也不愁寂
寞，形成了一群宅男宅女。而且網購
成風，看到心頭好，只需按幾個鍵便
有人送到家裡來，無須和任何人打交
道已能滿足所需。久而久之，這些以
手指、相片和影片交友的一代，在現
實世界和實體人面對面時就顯得不自
在，甚至不知如何應對。以至不少新
一代都寧可選擇自由性質的工作，尤
其愛在家自僱以及和電腦有關的工作。
現在還開始出現無售貨員商店、無

人駕駛的薄餅外賣車、無服務的貨品
寄賣店。這些科技的發展，都把人推
向冷冰冰的機器。雖說地球人口暴
增，香港滿街是人潮，但雖共處一
室，同枱吃飯，卻互不溝通，人的心
只活在虛擬世界，多可悲！

活在虛擬世界的一代

大學時候春遊，不是上八達
嶺，就是去頤和園，已經是例

牌節目。後來沒有組織春遊了，就三五成群，
不是去頤和園，就是去北海。
但當我在頤和園昆明湖划船的時候，老以為

是電影《祖國的花朵》片段，那划船的外景，
是在昆明湖拍的，我們就會高唱《讓我們盪起
雙槳》這首歌，以為自己有身歷其境的感覺。
《祖國的花朵》這電影，是一九五五年拍成
的，當時我還在我的出生地萬隆，從赤道北望
中原，夢想油然而生，特別是赤道屬於熱帶地
方，終年只有旱季和雨季，沒有春夏秋冬之
分，對四季分明的北方自有幻想。而且那時從
未離開印尼，對外面世界充滿好奇，當然也對
北京嚮往。一旦影片公映，自然浮想聯翩。
後來才知道，影片中的白塔，並不在頤和園，而

是在北海公園。但那些歡笑的童音，卻咯咯回
盪在耳畔，永遠。那是一種摸不着但聽得見的

聲音，一直迴響，證明青春永恒的價值。
那時年少，對世界上的萬物充滿好奇，也充

滿熱情。我聽着中央台的廣播，而且有給影片
中的幾個主角寫信的衝動。記得我真的去信，
請電台轉交。其實並不抱希望，寄過也就忘記
了。不料，大約一個月以後，我竟陸續收到回
信，不記得是幾個人了，總之有回信，並且附
來劇照，這對於海外少年來說，自然是一種難
得的經驗。
也在那時，看了人民美術出版社出版的連環

圖畫，《丁丁遊歷北京城》，描繪小孩子丁丁
遊北京，見到無人看守的售貨亭，人人自覺自
動交款。那更是挑動我的神經。
那時，少年的心，對世界充滿理想化的追
求，甚至把一切都美化了。於是，對於《祖國
的花朵》這部影片，以至《讓我們盪起雙槳》
這首歌，卻從那時候開始，情有獨鍾起來。當
然，現在回過頭來看，不免有昨日黃花之嫌，

但是，我並不否認，那時的純真。
甚至於到現在，我也不能否認，曾經喜歡那
部影片，喜歡那首歌。其實，喜歡過去的一
切，是因為喜歡曾經的年輕，喜歡青少年天真
無邪的年代，而與其他事情無關。還是那顆頭
顱，還是那顆心，希克梅特的詩句，我記得，
而且喜歡。
年輕過，激情過，即使青春已去，但那逝去
了的，的確有如普希金的詩句那樣：那逝去了
的，便會變成親切的懷戀。
再遊北海，也許未必去划船，何況現在再也
不用雙槳了，多年前我去頤和園昆明湖，也早
已改成用腳踩了，時代在前進，變化原是永
恒，你我只能懷舊，永遠不可阻住地球轉。我
看北海也不例外，再划船，也只能用腳踩了。
是省力，可是再也沒有用雙手划船的那種韻味
了。即使還是唱着《讓我們盪起雙槳》，可是
雙槳已經沉入歷史年輪，不再與我同行了。

讓我們盪起雙槳

眺望洱海（上）

最近看了一部多年
前有關台灣殯葬的電

影。為什麼要選擇這種題材的電影觀
看？話說有一位台灣的朋友，最近跟
我說，他家的鄰居有人去世，所以附
近擺放了一些悼念的物品在街上。
令我想起之前到台灣的時候，也曾

經在某個街道上看見類似的東西，當
時我也問一些朋友有關這東西是什
麼？他們告訴我，原來台灣人去世之
後，會在家旁邊搭建一個帳篷，擺放
祭品及去世的遺體，而且附近也佈滿
了一些去世的人生前好友送上的花牌。
當時我覺得很好奇，因為這些喪禮

的習慣跟香港有很大不同。因為我們
知道，香港如果有人去世，喪禮的儀
式也會在殯儀館舉行，但原來台灣人
會在街道旁擺設這些物品作悼念。而
且這位台灣朋友跟我說，因為鄰居有
這種情況出現，所以他那一天不想留
在家中，因為知道當舉行儀式的時
候，會有很多比較嘈吵的聲音，我大
概也明白他的意思。
他還跟我說，台灣人會邀請一些人

來專門哭哭啼啼，而且還在身上掛上
咪高峰，我便覺得很奇怪，當一個人
離世，當然他的家人很傷心，那些捨
不得的淚水很自然便會流出，但他們
為什麼還會邀請專門代哭的人做這些
事情，所以我十分好奇。我這個朋友

便告訴我，如果你想了解多些台灣殯
葬儀式的內容，其實在多年前，台灣
有一部電影，就是專門探討及表達他
們殯葬儀式的情況。
當我看到這套電影《父後七日》的

時候，電影𥚃 面一位女主角的父親離
世，原來發現真的有一些收取費用的
人在地上一邊哭一邊爬行着進行這個
儀式，身上還掛着咪高峰，你覺得奇
怪嗎？為什麼要把這些基本上是人很
自然流露的情感，把它放大，甚至乎
刻意的做出來，這是很不真實，也太
假了吧。而且戲裡面，他們的家人更
加會把整個場面拍攝下來，這種情況
香港應該不會這樣做，唯一的解釋就
是或許留作一個紀念吧。
說到哭這個情況，當然是發自內

心，但原來台灣人在殯葬的過程中也
有一個傳統，男的不可以哭，只留作
女兒負責這個動作，實在太誇張了
吧，什麼也要設計下來。另外一種跟
香港很不同的情況，就是當如果有親
友到靈堂上香，台灣人不會自己插上
這些香，是由離世者的親人代上香，
各處鄉村各處例，這次看這部電影真
的大開眼界。但在電影裡面，有幾句
說話很值得去細想一下，在此跟你們
分享。
在哪裡來，就在哪裡相聚；面膜不

是萬靈丹，人總會老去。

過後的感受
潘國森
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■洱海景色優美，令人陶醉。 網上圖片

悠悠萬古中，有多少海河山川，帶着盤
古開天的氣魄和女媧補天的風采，從自然原
始走向神話般的生態大美，詮釋着當地古老
的風情和神韻。
從五千年滄海桑田中走來，星轉斗移，
蒼山和洱海，儼然已是雲南大理的兩個醒目
的標誌，是大理古老風俗文化的代名詞，它
不僅孕育了雲南大理的「風花雪月」，還孕
育了祖祖輩輩居住在蒼山洱海之畔的少數民
族。那些甜美的山歌，瑰麗的服飾，旖旎的
風情，以及結構精巧、風格獨特的民居，都
會通過蒼山洱海來聲名遠播，以此告訴我們
一個與之不同的精彩故事，還有與之不同的
風花雪月。
上個世紀八十年代初期，當一切都還那

麼閉塞，一部影片卻向我們展示了雲南大理
的少數民族生活，《五朵金花》便是讓我了
解雲南大理及蒼山洱海的媒介。上世紀六七
十年代，發生在影片中那質樸愛情曾經令多
少人嚮往，青年阿鵬和少女金花就是無數人
心目中的偶像。
在觀看過《五朵金花》之後，我就期待
着走進雲南，走進這片古老而美麗的土地，
到蒼山洱海尋找心懷堅貞愛情的主人，體驗
他們熱情飽滿的生活，那裡是阿鵬和金花的
故鄉。多少年後的今天，當我終於踏上雲南
的旅程向大理進發的時候，心中竟有一絲淡
淡的惆悵。因為期待，以至不敢去看我們的
行程，那一行行長長的欄目和游經之地的名
稱，總有幾處與他們沒有任何關聯，卻又總
有幾處與他們息息相關，從而讓這次行程變
得撲朔迷離，
終於，在游完昆明和麗江古城之後，我

們的大巴往雲南大理州駛去。雲南的地理面
積廣闊，山川又多，車輛在群山峻嶺中穿
行，數不清的大山被蛇一樣的隧道鑿穿，悠
悠然將我們吞沒，而後再從昏暗幽深的腹腔
裡出來。周圍的風景，讓你忘記這是一次單
純的文學采風還是旅行。然而，無論怎樣路
途遙遠千里迢迢，目標終是離得近了。一塊
塊清晰的路標上面，標示的熟悉的地名和城
市，像一雙雙伸展有力的手臂，牽你馳過古
色古香的村莊和一條條山徑。
「大理三月好風光，蝴蝶泉邊好梳

妝……」淺睡中，聽車廂裡有人在輕輕哼
唱。時值秋高氣爽的重陽，團裡大多數人是
五六十歲的中老年夫妻，他們有的來自安
徽，有的來自廣東和天津。陶醉在七彩雲南
的異鄉人啊，眼角皺紋的滄桑，難掩少女時
代對美好回憶的神往，年華似水，如箭飛

逝，轉眼歲月已不再青葱，不免有嘆息，有
無奈。
我把目光轉向窗外，聽導遊講大理的

「風花雪月」，幻想在偶然路過的村寨路
口，看見身穿民族服飾的男人女人，這熟悉
的服飾，就是白族典型的民族裝束，是他們
在特殊場合下都可穿戴一新的盛裝。尤其是
那些美麗的女孩，她們戴在頭上的沉甸甸的
頭飾，就寫滿了大理「風花雪月」故事。當
真有女子身穿民族服飾出現時，我發現，除
了讓人感覺新奇，並沒有多少特別的華麗，
就如當年「五朵金花」們的穿着。
我印象中的白族女孩服裝，既有濃濃的
民族特色，又不失少數民族手工的華麗繁
瑣。然而我也知道，生活在蒼山腳下洱海邊
上的金花，每日都在田間地頭和家務中勞
作，日升而出，日落而歸，她們只能把頭髮
簡單綰起，再以彩巾和幾條線穗辮結而起，
這樣的服裝，才是生活的日常化。就是這
樣，也足以讓人感到美麗無比了，何況她們
還會跳優美的舞蹈，唱清脆的山歌，聽一聽
她們的山歌，看一看她們的舞蹈，就能讓人
醉了。
「那是蒼山」，「那是洱海」。 在車
上，導遊一邊講解，一邊手指窗外，向我們
介紹有關「風、花、雪、月」的由來。導遊
春雁講話的語速很快，指尖伴着略帶家鄉口
音的普通話移動，我的眼睛完全跟不上節
拍。何處是蒼山？何處是洱海？行進中，一
座座山轉瞬逝過。山不只一座，每一座都巍
峨壯觀，聳立醒目，那片水卻只有一條，閃
閃耀耀，映入眼簾。不用說，瀟瀟而過的左
前方就是洱海了，看似近，其實離我們很
遠。望蒼山，秋天的植被葱葱鬱鬱，還沒到
冬日「蒼山觀雪」的時候，而上關的風，卻
順着車窗滑進窗口，溫柔中挾一絲泥土的氣
息。
進入雲南以來，幾乎沒有一天不經雨水

的淋漓，蒼山和洱海，也是在濕漉漉的水汽
裡繞雲環霧。正當我們擔心小雨又至的時
候，強烈的陽光從雲端豁然照射下來，剛剛
因為天氣濕冷而厚衣加身，不一會兒就又感
覺熱起來。雲南十八怪，其中就有四季衣服
同穿戴。外在人來雲南，免不了單單棉棉薄
薄厚厚地反覆穿脫。深秋的大理，車輛是捲
不起輕塵的，高原的潮濕空氣，低低的藍天
白雲，一切是那麼清新。
宋朝無門慧開禪師有一首詩，錄入其評

釋古代禪門公案的《無門關》一書。「春有
百花秋有月，夏有涼風冬有雪，若無閒事掛

心頭，便是人間好時節。」此詩琅琅上口，
最為佛門弟子所愛頌。後人便以「風花雪
月」而喻之詩文雅章。而大理的「風花雪
月」，卻是以四大奇景而聞名，這便是「下
關風，上關花，蒼山雪，洱海月」。下關是
大理的一個山口，一年有三十五天以上處在
風中，因風期長，風力強而有名；上關是一
片開闊的草原，這裡氣候溫潤，適宜花木生
長，生活在上關的人們樂於養花，一年四季
鮮花鋪地，姹紫嫣紅，於是有了「上關花」
的美稱。經夏不消的蒼山雪，也是蒼山景觀
中的一絕，寒冬時節，白雪皚皚，百里點
蒼，陽春三月仍然銀堆玉砌，盛夏時節山腰
以上蒼翠欲滴，而峰巔仍縈雲載雪，當地人
把這種現象稱作「蒼山雪」。洱海的水清亮
透明，湖面碧波蕩漾，每當風和日麗的夜
晚，行近洱海仰望天空，但見玉鏡高懸，月
皎如晝，俯視海面，水光接天，萬頃茫然，
一輪明月在海中隨波蕩漾，這便是洱海的月
色，令人驚歎。
一路的冷雨，到了大理卻遇到湛晴的天
氣，經了午後陽光的反照，隱約望得見洱
海。面前的洱海，不像其他地方沿岸種植蓮
花，建設迴廊，貼滿各種宣傳旅遊的廣告，
在我目之所及的地方，它原始、寧靜，如一
塊溫潤的碧玉，溫婉如秀樸的女子。這片未
被外界打擾的湖泊，愛情之海，正無拘無束
敞開它的懷抱，平袒着雙肩，仰臥在水面，
洗禮着她的聖潔的衣裝。它日夜不停地湧流
着，蕩漾着，銀波滔滔，以涵養萬物。沒有
當年採集海肥的金花們的身影，沒有冶煉採
礦熱火朝天的景象——這是當年觀看《五
朵金花》留下的印象。
蒼山和洱海，不語，也沒有喧鬧，默默
迎接着我們的來到。


